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动态

上视五星体育频道、央视五套今天19时30分将转播CBA总决赛辽宁
与浙江第三场比赛实况。
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昨晚，上海爱乐乐团迎来久违的外籍指

挥——满头银发的荷兰指挥家休伯特 ·苏丹

特登上上海交响乐团音乐厅的舞台，执棒上海

爱乐乐团，在浪漫的氛围中奏响海顿和舒伯特

的经典作品。而这个音乐之约，已让上海观众

等候了两年。

2019年11月1日，苏丹特首次与上海爱乐

乐团合作，精彩演绎了莫扎特的《D大调进行

曲》《D大调第四小夜曲》及勃拉姆斯的《c小调

第一交响曲》。这场在东方艺术中心举办的音

乐会最终获得了圆满成功，苏丹特对现代化的

上海和品味一流的观众都留下了深刻的印象，

乐团很快就与苏丹特约定了下一次合作，然而

由于疫情影响，原定于2021年4月16日上演

的《苏丹特与上海爱乐乐团》音乐会不得不两

度延期。

虽然苏丹特的名字不那么为大众熟知，但

在音乐爱好者心中却代表着一次不得不赴的高

水准音乐盛宴。苏丹特不仅曾是萨尔茨堡莫扎

特管弦乐团首席指挥、墨尔本交响乐团的首席

客座指挥，还是东京交响乐团的桂冠指挥，已与

东京交响乐团合作了25年，也与柏林爱乐乐

团、伦敦爱乐乐团、伦敦交响乐团等世界一流乐

团合作过。上一次上海之行后他便赴日本，而

这一次亚洲之行他只为上海爱乐乐团而来。

早在2021年年初，上海爱乐乐团艺术总监

张艺和苏丹特就音乐会曲目进行了多次沟通，

从莫扎特的小夜曲到海顿的交响乐，最终制定

了一份原汁原味的古典乐派曲目单：海顿的《D

大调第一交响曲》《D大调第二大提琴协奏曲》

和舒伯特的《降B大调第二交响曲》。

今年2月，离音乐会还有3个多月的时间，

苏丹特已着手准备各项入境和演出事宜，从意

大利罗马寄来了排练所需的弓法，在邮件往来

中不断地确认总谱、往返机票、排练时间等，只

是演出报批始终未能开启，双方都在焦急地期

盼着。

直到3月20日，爱乐陆续将准备好的材料

递交市文旅局，一拿到演出许可的批文后，苏丹

特就着手办理演出签证。4月20日，苏丹特收

到了有效的入境工作签证，他欣慰地表示：“整

个人感觉轻松多了！”这3年里，苏丹特在各国

的演出中经历了若干次疫情防控，手机更是随

时待命，即使他只是往返于排练厅和宾馆，确认

位置的防疫视频电话马上就会打来，“那真的是

一段非常特殊的时期。”

浪漫的演绎背后，是日复一日的高强度排

练。已经77岁的苏丹特补充体力的食物也让

人意外。演出前的休息室餐桌上，他独创了一

种中西合璧的晚餐——一盒白米饭、一份汤包、

一杯咖啡。苏丹特笑言：“我认为米饭是一种非

常健康的食物，可以在演出前快速地为我提供

能量。我在意大利居住了多年，如果是在意大

利的话，我会选择意大利面。”

多年舞台合作中，苏丹特有一位特别要好

的中国朋友——著名大提琴家王健。这次来上

海，两位老友免不了约一顿饭叙叙旧，而他们聊

得最多的却是古典音乐在中国的发展。结合第

二次携手上海爱乐乐团的经历，苏丹特感慨，中

国为交响乐创造了非常开放包容的环境，有一

流的音乐家、指挥家、独奏家，但是指挥乐团就

好像训练一支足球队，需要教练和球员共同努

力，更需要时间慢慢孵化，“我在中国看到

了这样的可能性，尤其在上海，随处可

见充满活力的人们。”

本报记者 赵玥

国乒抵达德班开启世乒赛之旅

这场 谁会脱颖而出

刚刚举办德班世乒赛出征仪

式的日本乒乓球队，因为球员的

伤病问题，更换了参赛名单。国

乒女队最大对手伊藤美诚，也正

饱受伤病的折磨。

出征前的最后一堂公开课，

日乒“一姐”伊藤美诚没有参加。

不过她接受了采访，透露自己的

伤病还没好，左臀部依旧疼痛。

这个伤病是今年年初以来由于连

续不断地比赛，疲劳所致。

参加完WTT澳门冠军赛后，

伊藤美诚想休息一个月，再参加

德班世乒赛。但日乒在这期间又

举办了巴黎奥运会选拔赛，还有

部分队员参加了4月底进行的曼

谷球星挑战赛。频繁的比赛，让

部分球员体力不支产生了伤病。

不再按照世界排名分配奥运名

额，而是通过举办奥运选拔赛确

认奥运资格，这是日乒去年推出

的选拔新规。上周日举行的选拔

赛上，伊藤美诚在第二轮就以2

比4输给了长崎美柚，连八强都

没进。这次失利，导致伊藤美诚

的选拔赛排名下滑到了第七位。

如果继续输下去，伊藤美诚有可

能参加不了巴黎奥运会。

日乒男队员篠塚大登因为腰

伤，干脆退出了这次德班世乒赛，

宇田幸矢递补参加男单比赛。篠

塚大登的伤退，还波及到了张本智

和。原本两人是男双搭档，现在

改为张本智和/吉村真晴参赛，原

来的混双组合篠塚大登/木原美悠

则改为宇田幸矢/木原美悠参赛。

带着疲劳“赶鸭子上阵”的日

乒，还会是德班世乒赛上国乒最主

要的对手吗？本报记者 陶邢莹

日乒伤病连连临阵换人
伊藤美诚直呼太累

收视
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女队 武艺高强
可爱的娃娃脸、讲话真诚

球风朴实，让孙颖莎成为国乒

阵容中最受欢迎的球员之一。

落地德班，孙颖莎享受了VIP

待遇——粉丝手拉手，为她筑

起人墙，护送她走出机场。

本届世乒赛，孙颖莎和王

楚钦两位“00后”身兼三项。

上一届世乒赛，孙颖莎在决赛

中不敌王曼昱，如今她肯定不

只想要在混双和女双卫冕，女

单冠军也一定要力争拿下。

雄踞女单世界第一已有一段

日子，但孙颖莎的成绩单上，还

缺一枚世乒赛女单金牌。

不过，孙颖莎能不能如

愿，还要看看队友答不答应。

女乒一姐陈梦依然是夺冠的

热门人物，她与乒坛“至尊”头

衔相关联，那就是大满贯。在

此之前，乒乓球界共有十位运

动员集齐了奥运会、世乒赛、世

界杯三大赛事的单打冠军，成为

大满贯选手。不过，自从2016

年马龙实现这一壮举以来，已经

有长达七年时间没有再出现新

的大满贯，如果陈梦今年能获

得世乒赛单打冠军，她就能成

为第11位大满贯选手。

卫冕冠军王曼昱

的状态在逐步回

暖。从世界乒乓球职业大联

盟WTT新乡冠军赛跻身女单

八强，到WTT澳门冠军赛折桂，

她直言自己状态已经恢复了很

多。这个冠军，让王曼昱收获

良多：“夺冠的路上突破和战胜

了很多，这个冠军来之不易。

最宝贵的是这个冠军给自己带

来了信心，也将给自己接下来

的比赛带来好状态。”

进入巴黎奥运周期，中国

女乒在世界赛场的表现十分

强势，随着王艺迪、陈幸同加

入主力阵容，女队内部已形成

良性竞争。

男队 接棒挑梁
老兵不老，传奇继续。马

龙第8次参加世乒赛，目前他

已经手握3个世乒赛男单冠

军，如果这次德班世乒赛马龙

能够夺冠的话，他将成为自

1957年之后首个四夺世乒赛

男单冠军的运动员。

近段时间马龙的状态还

不错。在2月份的直通德班

选拔赛中，马龙以3比0战胜

樊振东夺得冠军，获得世乒赛

入场券。不过在后续的多站

国际比赛里，他与冠军擦肩而

过。这次世乒赛，马龙能否再

度拿出巅峰状态，夺冠创造历

史？这无疑将是男单赛场最

大的悬念。

“你的眼里，不能只有马

龙，而应当是全世界。”这句话，

曾是中国乒协主席刘国梁给

樊振东的提醒。正值黄金年

龄的樊振东，正在接过马龙的

“衣钵”，勇敢挑起国乒男队的

大梁。这一次，樊振东作为卫

冕冠军来到德班，与其说去战

胜对手，不如说要挑战自己。

出征前，“小阿弟”王楚钦

刚刚度过23岁生日。现在的

国乒男队，在马龙之后，必须

要有人与樊振东形成双保险，

作为国乒重点培养对象的王

楚钦，无疑需要在大赛中证明

自己。冠军固然重要，但更重

要的是，他在面对队内和队外

强敌时，能否拿出最昂扬的斗

志和百分百的实力。“身兼三

项”的王楚钦，在本届世乒

赛上的担子不轻。

本报记者

陶邢莹

体坛观察
北京时间昨晚，中国乒乓球队抵达南非德班。作为第一

支抵达德班的参赛队伍，国乒阵中的每一个人踌躇满志——提
前适应气候和时差，早早进入大赛状态。

中国乒乓球协会主席刘国梁将德班世锦赛称为“巴黎
奥运会的中考”。他说：“这次世乒赛也是选拔奥运阵容的
一次重要机会，国乒要拿道德的金牌、风格的金牌。”
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■ 苏丹特再次执棒上海
爱乐 本报记者 王凯 摄


